
【开拓者】
自创软件卖向全球，成为软件出海创业创新先锋

提起吴太兵，业内人士首先想到的就是21年前，
他自创了一款软件，一年赚了100万元的故事。

2002年，初为人父的吴太兵跟大多数新晋奶爸
一样，成为拍娃狂人。彼时，在深圳创业的他特意购
买了一台数码相机，想让家乡父母看到孙儿的照片。
奈何郴州桂阳老家没有电脑， 数码照片一张张冲印
后寄出的成本又太高。程序员出身的他，开始琢磨起
来“能不能做一款把数码照片用电脑刻录到VCD的
产品”。

代码编写成功后， 吴太兵对产品继续进行了优
化，使之能在电脑上加文字、音效。当年，正值金山、
瑞星、东方卫士等杀毒软件群雄逐鹿，吴太兵却另辟
蹊径，盘算着将软件放到海外下载网站试用、销售。

“上架不到一个月， 每天都有超过100人试用，
10多个人付费。” 吴太兵清晰地记得， 按当时的汇
率，一天就能有400多元到账。那一年，这名自诩“创
业屌丝”的郴州伢子，赚到了第一桶金：100万元。

这笔钱，让吴太兵在深圳购房、买车，也让他敏
锐地嗅到更广阔的商机： 一款产品100万元，10款、
20款、30款呢？之后，吴太兵开发PDF转换软件PDF�
Converter、万能音视频转换软件、跨端数据恢复软
件等，一发不可收拾，成为业内公认的软件出海创
业创新先锋。

【响应者】
湘商回归，万兴第二总部落子长沙

2018年，吴太兵率领万兴科技在深交所创业板
成功上市， 同年积极响应湖南省委、 省政府号召，
“立足长沙、拥抱世界”，开启返湘“二次创业”。

吴太兵坦言，“返湘” 前曾考察了多个城市，他
更看重长沙的人才优势、省会城市的低房价、营商
环境持续向好。2020年， 吴太兵着手将万兴科技的
高端岗位、核心岗位迁回长沙，计划将长沙作为公
司未来的全球运营总部，“长沙对人才的渴求，特别
是对创业人才的渴求，很少见。”

返湘6年，吴太兵意识到“合适比高大上更重
要”。长沙，无疑是收入和房价匹配度更高、更宜
居、 湘籍企业家成就感和荣誉感更强的不二之

选。6年间，万兴科技从租楼，到斥资近1.8亿元购
买园区独栋办公大楼，再到总投资近10亿建设全
国首个数字创意科学园， 投资逐步加码， 与湖南
携手向前。

【履职者】
当好家乡“推介官”，力促“湘商回归”

湘商招不招得回、留不留得住，主要看企业和经
济的匹配度。“未来是湘籍创业者在长沙布局、 二次
创业的好时代；是依托长沙优秀营商环境，为全球化
打基础、建根基的时代。”吴太兵曾在多个公开场合
向湘籍企业家们推介长沙。 在吴太兵的影响下，
2022年， 一家A股上市公司， 把扎根北京的核心岗
位、核心技术迁回了湖南。

此外，为更好地推进湘商回归和湖南发展，吴太
兵还通过“湘商回归” 民建界别委员工作室献策献
力。该工作室以当好“湘商回归”桥梁为重点，提出有
针对性、可操作性强的“湘商回归”意见建议，为省
委、省政府提供决策参考。
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商海沉浮22年， 他坚
持将消费类软件直接卖给
海外海量消费者， 开创了
软件跨境电商新模式……
2018年， 湖南郴州伢子吴
太兵积极响应“湘商回湘”
号召， 将公司第二总部设

在了长沙，吸引一大批高端人才返乡。
为什么义无反顾选择回到湖南？ 省政协

委员、 万兴科技集团股份有限公司董事长吴
太兵说：“因为信赖， 所以回到湖南； 因为信
心，所以筑梦湖南。”返湘6年，吴太兵愈发感
受到“湘商回归大有可为,湖南发展未来可期”
的厚实信心。
■文/三湘都市报全媒体记者黄亚苹视频/王珏刘文

“做什么产品，都要顺着时代走，顺势而为。”
吴太兵说，他的返乡创业便是顺势而为。

湖南发展的舞台再大，如果不上台，永远只
是观众；发展的平台再好，如果不参与，也永远只
是局外人。吴太兵称，在湖南，省委、省政府出台
了“稳增长20条”“支持民营经济发展壮大30条”
等一揽子政策，为民营经济发展保驾护航；“985”
高校数量全国排名第三，还有4所“双一流”建设
高校，这些是人才培养高地和人才竞争洼地，“所
以湘商回归大有可为，湖南发展未来可期。”

“湘商应当发扬‘我们不干，谁干’的担当，坚
定发展信心，抢抓发展机遇，热爱家乡，扎根湖
南。”吴太兵说。

省人大代表郑湘：
发挥红色经典景区魅力
为文化强省助力添彩
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返湘6年，投资10亿建数字创意科学园
省政协委员吴太兵：湘商回归大有可为，湖南发展未来可期

【犇赴者说】“省政府工作报告提出，要着
力建设文化强省， 打造更多具有全国影响力的
文化标识。 其中强调要推动大中小学思想政治
教育， 加强红色教育。 作为一名红色文化工作
者，我深感使命光荣，责任重大。” ———郑湘

“在今后的工作中，我们将充分挖掘红色
资源，发挥红色经典景区的魅力，吸引更多人
追寻红色足迹，传承红色基因，为文化强省助
力添彩。”1月26日，省人大代表、副研究馆员、
通道转兵纪念馆馆长郑湘接受三湘都市报全
媒体记者采访时如是表示。

通道侗族自治县是湖南知名的红色旅游
文化县。1934年12月，中国工农红军长征途经
湖南通道， 召开了中共中央负责人紧急会议
（史称通道会议），决定转兵贵州，不仅为之后
遵义会议的召开打下了重要基础， 还在万分
危急关头挽救了党、挽救了红军。

1996年， 通道侗族自治县对通道会议旧
址恭城书院进行修缮，并在书院内建成通道转
兵纪念馆。2014年， 提质改造后的通道转兵纪
念馆对公众免费开放，郑湘成为第一任馆长。

“多年来，我们以通道会议旧址和纪念馆
为基地， 把传承长征精神与发展红色旅游相
结合， 将传播红色文化与开展社会主义核心
价值观教育相结合，取得了显著成效。”郑湘
介绍，通道有着丰富的红色文化资源，一方面
可以组织学生追寻红色足迹， 开展爱国主义
教育，帮助学生树立正确的人生观、世界观和
价值观；另一方面，可以大力开展红色旅游，
促进文旅融合，赋能乡村振兴。

今年省两会期间，郑湘带来了《关于支持
通道建设全国文旅产业融合发展示范县的建
议》以及《关于加快通道至靖州藕团高速公路
建设的建议》。他认为，修建通道至靖州藕团高
速公路，将高效连接广西湘江战役、湖南通道
转兵会议、贵州黎平会议、遵义会议等红军长
征红色文化资源，有利于加快红军长征国家文
化公园的建设，政治意义、教育意义重大。

此外，通道特色文旅资源丰富，文旅产业
已成主导产业， 全县有省级旅游度假区1个，
国家4A级旅游景区4个，3A级旅游景区3个，
全国乡村旅游重点村1个。建议从政策和资金
上支持通道建设全国文旅产业融合发展示范
县，以红色旅游带动全县旅游产业发展，创建
国家级旅游度假区。

■文/视频 三湘都市报全媒体记者
潘显璇 李成辉

省政协委员吴太兵。
省政协融媒体记者 王宇轩 摄

“舞台再大，不上台永远只是观众”

登峰者说


